
相談無料です。お気軽にご利用ください。　　　 ●相談無料  ●予約制

法律相談

事業承継
等 相 談

知的財産
等 相 談

もりやま商工ジャーナル

No.469
2025年 6月号

守山商工会議所

儲かる 使える 損しない ビジネスに役立つ情報をお届け！

　  上記相談のお申し込みお問い合わせは指導課まで  TEL 077-582-2425

もりやま景況調査
令和７年１月～３月期

8

もーりーの守山商工会議所サービス案内
労働保険事務組合への事務委託
サービス

14
時間外労働の削減や各種助成金など働き方改革に関する相談は、滋賀働き方改革
推進支援センターへ。社会保険労務士等の専門家が無料でサポート。

 フリーダイヤル　0120-100-227

topic

特 集
P2〜5

日　時：6月27日（金）10：00 ～（30分単位）
相談員：平柿法律事務所

日　時：6月11日（水）13：30・14：30・15：30
相談員：INPIT滋賀県知財総合支援窓口

日　時： 6月17日（火）10：00・11：30・13：00・14：30
相談員：滋賀県事業承継・引継ぎ支援センター うかい自動車株式会社　鵜飼重樹さん

9 アノ人に聞く！ ココだけの話

酒屋就一税理士

10 （前編）記帳の基本を押さえて、
来年こそ確定申告をスムーズに！

オープン時期や詳細は公式Instagramアカウントをご覧ください
https://www.instagram.com/petit_lusso/

写真は移転前のメニューです
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中小企業のためのRESAS活用方法
〜地域経済の環境を知る〜

特集

RESASとは
RESASは、ネット検索（https://resas.go.jp/）す

ると簡単に閲覧できます。以下のQRコードからも
RESASへアクセスできますので、まずはみなさんも

RESASの画面を開けてみて
ください。利用料は無料で、
ID登録も必要ありません。
トップページ（2025年4月
14日現在）には「仮説を根拠
へ」と大きく書かれていま
す。RESASには、数多くの
統計情報が提供されており、

数値による客観的な仮説検証に役立つ可能性がある
とともに、中でも地域の特徴をマクロな視点から把
握するには便利なツールといえます。また、提供さ
れる情報は予めグラフや地図に加工されているため、
得たデータを自分でグラフなどに加工するという手
間が大幅に省けます。この点はRESASの最大の特徴
といってもいいでしょう。

次にトップページには「マーケティング」「観光」「人
口」「産業構造」「地域経済循環」「農林業漁業」「医療・
介護」の7つのアイコンがあります。これら7種類の
分析カテゴリーは、それぞれマップと呼ばれ、各マッ
プの中にさらに細かい分析ツールが用意されていま
す。中小企業の経営計画作成に直接関わることが想
定される分析ツールを図表1にまとめました。

RESAS（リーサス）は、「Regional Economy and Society Analyzing System」の頭文字をとっ
た略称で和訳すると「地域経済分析システム」となります。2015年に国が一般向けに供用を開始
しました。RESASには多様な統計情報やビッグデータが集約されており、特に視覚的なわかりや
すさを追求したという点で、従来の国の統計情報提供とは異質なものになっています。RESASは、
中小企業の経営計画策定にも活用することが期待されています。そこで、今回は前編と後編の2回
に分けてRESASの概要や具体的な使い方を解説します。前編では守山市の経済環境を大きい視点
でとらえます。後編ではRESASの具体的な活用事例をご紹介します。

▲このQRコードを
  読むとRESASへ

  アクセスできます。

前編

マップの名称 分析ツールの名称

マーケティング

生活用品消費分析
滞留人口メッシュ分析
事業所立地分析
生産・消費地分析
通過人口メッシュ分析

観光

観光地分析
国内観光消費分析
宿泊者分析
インバウンド消費分析

人口

人口構成分析
自然増減分析
新卒者就職・進学分析
将来人口推計分析
将来人口メッシュ分析
人口増減分析
社会増減分析
通勤通学人口分析
地域人口メッシュ分析

産業構造
産業構造分析
経営環境分析
製造品出荷額分析

地域経済循環

地域経済循環分析
分配分析
影響力感応度分析
生産分析
支出分析

図表1.　RESASの分析ツール（抜粋）

あすのたね
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守山市の経済環境
前編では、守山市の大まかな経済環境をRESASの

分析マップを使って調べてみます。

① RESAS による分析「人口マップ」

RESASでよく用いられる分析は「人口マップ」です。
人口マップには、人口の増減や将来にわたる推計など
幅広いデータ収集が可能になっています。

では、具体的に人口マップを使ってみることにし
ましょう。トップページの「人口」のアイコンをクリッ
クすると人口に関する分析ツールが出てきます。ここ
ではまず、「人口構成分析」を行ってみます。ページ
の左上に「表示する地域を指定する」とありますので、

「市区町村単位」「守山市」を選択してみてください。
続いて、ページ上部の「人口推移」をクリックします。

そうすると図表2のグラフが出てきます。

図表2のグラフをみると、守山市の総人口が2050
年ごろまで8万人台をキープし続けることや生産年
齢人口は2030年ごろから減少に転じる一方、老年
人口は一貫して増加傾向にあることなどがわかりま
す。他の多くの市町村が人口を大きく減らす見込み
であることを考えると、今後20年くらいは守山市の
人口は堅調に推移するといってよさそうです。

次に、守山市のどのあたりのエリアの人口が増減
するのかを調べてみることにしましょう。人口マッ
プの「将来人口メッシュ分析」をクリックし、「表示
方法を指定する」を「増減率」にします。「表示年を指
定する」は「2015→2050年（推計値）」を選択すると
図表3が出てきます。図表3は滋賀県の南部の地図を
表しており、真ん中の水色が琵琶湖です。赤い丸で
囲った部分が概ね守山市にあたります。これをみる
と、JR琵琶湖線沿線と琵琶湖大橋付近が赤やオレン
ジとなっており、その他は緑や青が目立ちます。

図表3.「守山市の将来人口の増減率（2015年→2050年（推計値））」 赤やオレンジは2015年から2050年にかけての
推計値として人口が増加するエリア、緑や青は減少
するエリアになります。また、守山市周辺に目を向
けると、草津市や大津市の瀬田近辺は人口増加が予
想されるの対して、それ以外は総じて減少傾向にあ
ることがわかります。なお、守山市は京都や大阪か
らの転入が顕著で全国的にも希少な人口増加エリア
になっています。グラフには示していませんが、日々
の地域間流動の状況をみると、守山市内に住む通勤・
通学者は京都への流出が最も多く、隣の草津や野洲、
大津にも流出超過となっており、昼間は夜間の人口

人口推移グラフ 滋賀県守山市
図表2.「守山市の人口推移」

あすのたね
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に比べて約1万人少なくなっています。
人口マップでは将来の人口動態を大きな視点で捉

えることができますので、このデータをどう読み取っ
て個々の経営計画に活かすかが次に重要になります。
今後の自社製品やサービスの生産や販売方法、出店
計画や広告宣伝などを人口構成やエリアに応じて変
化させていくことが必要になるかもしれません。

② RESASによる分析 ｢ 地域経済循環マップ ｣

守山市における所得と消費の傾向についてみてお
きましょう。使うのは「地域経済循環マップ」です。
トップページの地域経済循環から「地域経済循環分
析」をクリックします。地域は守山市を選び、表示
年はやや古いですが2018年が最新です。図表4が表
示されたでしょうか。

図表4の見方は少し複雑ですが、見るポイントは次
の2点です。1つめは中央の「分配（所得）」の左側のグ
ラフです。「地域外からの流入」とあり、グラフが赤
と青に分かれています。赤い部分は守山市域外で雇用
者つまり働く人が稼いできた金額です。2つめは右下
の「支出」のグラフの左端です。「地域外への流出」と

あり、青い棒グラフの上部が白くなっています。この
部分は、守山市域外で支出された金額を示しています。
このことから、守山市では働く人が市外で稼ぎ、市外
で消費する傾向があるといえます。

仮説レベルですが、守山市がベッドタウンとして
近年人口増加している反面、それに伴う魅力ある消
費先が市内に少ないといえるかもしれません。これ
は消費動向調査などによって得たデータと突合する
必要がありますが、総じて若い世帯の流入が多い地
域の特徴として、消費意欲は旺盛な傾向にあるとい
われていますので、そうした消費者層を惹きつける
商品やサービスの提供の伸びシロは今後非常に大き
いとみてよいでしょう。さらに、RESASの人口マッ
プからは合計特殊出生率がわかります。これをみる
と、守山市を含め近隣市域の出生率は全国的に上位
となっていますので、子育て世帯に対するアプロー
チは有望といえそうです。

続いて、守山市の産業構成についてみてみます。
図表4の左下のグラフ「生産（付加価値額）」から守山
市では3次産業の割合が最も高くなっていることが
わかりました。そこで、3次産業に従事する人の業
種別所得総額のシェアを調べることで、地域内での

図表4.「守山市の地域経済循環分析」

地域経済循環分析
2018年指定地域滋賀県守山市

あすのたね

4



商工会議所勤務を経て、2020年より現職。
実務面では経営革新認定支援機関として個別企業のサポートや、行政や商工会
の事業評価委員を務めている。

兵庫県立大学大学院 社会科学研究科

准教授  矢　嶋  　聡 氏  （中小企業診断士）

消費を牽引する可能性が高い層を捉えることができ
ます。RESASの「地域経済循環マップ」を「生産分析」
へ進み、ページ上部の「地域内産業の構成を見る」を
選び「市区町村単位」は「守山市」とします。「表示す
る内容を指定する」は「雇用者所得」とします。「表示
する順を指定する」は「構成割合順で見る」を選んで
ください。グラフ画面を下へスクロールすると図表
5が出力されたでしょうか。棒グラフの1番上が守山
市、中央が滋賀県、1番下が全国です。

その結果、守山市の雇用者所得の総額のうち保健
衛生・社会事業が26％弱を占めることがわかりまし

た。この産業は医療や福祉関連が含まれていること
から、病院などで働く医療従事者の比率が高い地域
であることが推測できます。こうした分析から、特
定の職業の人をターゲットにした事業展開が検討で
きそうです。

前編のまとめ
RESASは、地域のマクロな経済環境を捉えること

に長けた分析ツールです。地域の現状を知り、将来の
予測を立てるために、RESASを活用してみてくださ
い。後編では、より詳細な分析事例を紹介します。

図表5.「守山市の地域内産業の構成割合（雇用者所得）」

地域内産業の構成割合順（雇用者所得（総額））〈産業ごとの内訳：3次産業〉
滋賀県守山市 2018年

あすのたね
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お知らせ
MORIYAMA

6 月 のスケジュール

1 日
2 月
3 火 正副会頭会議
4 水 建設部会　役員会
5 木 工業部会通常総会・経営講演会
6 金
7 土
8 日 簿記検定
9 月
10 火 常議員会
11 水 知的財産等相談
12 木 事業承継等相談
13 金
14 土
15 日
16 月

17 火 商業系三部会合同総会
商業部会講演会

18 水
19 木

20 金 建設部会　通常総会
工業部会　万博視察研修

21 土
22 日 珠算検定・暗算検定・段位認定
23 月 SNS力アップセミナー１回目
24 火 第79回通常議員総会
25 水
26 木
27 金 法律相談
28 土
29 日
30 月

商業部会講演会

たねやグループの

ブランド戦略
伝統と革新を融合させ、独自ブランドを築

き上げてきた｢たねやグループ｣。ラ コリーナ
近江八幡に続き、LAGO大津をオープン。地
域とともに歩み、これまでにない新たな体験
価値を生み出し続けています。たねやグルー
プのブランド戦略について、山本CEOにお話
しいただきます。

演奏予定曲：線路は続くよどこまでも、茶摘み、
琵琶湖周航の歌、こきりこ節、椰子の実など

守山市駅前総合案内所からのお知らせ

詳細は守山市駅前総合案内所
℡:077-514-3765 へお問合せください。

令和７年6月15日（日）
13時00分〜 14時00分

日 時

守山市駅前総合案内所 2Fフロア場 所

オカリナアンサンブル
コンサート開催！

守山市在住のカルテットのグループが二重奏、
三重奏、四重奏でいろいろな曲を演奏します

～新たな体験価値を創造し続けるには？～

日　時 2025年6月17日（火）
16：30 〜 18：00

講　師

たねやグループCEO

山 本 昌 仁 氏

詳細・申込 https://moriyama-cci.or.jp/
2025/04/28/syogyo20250617/

守山商工会議所 大ホール場　所

!"#$%&'!"#$%$&$

()*+,-./01

2345678
'()*9:;<=>?

!"#$%&'()*
+,-./0123#
45&)6789:;

!"#$%&'!"#$%$&$

()*+,-./01

2345678
'()*9:;<=>?

!"#$%&'()*
+,-./0123#
45&)6789:;

!"#$%&'!"#$%$&$

()*+,-./01

2345678
'()*9:;<=>?

!"#$%&'()*
+,-./0123#
45&)6789:;

お友達登録はこちら！

皆様の経営に役立つ情報や
守山商工会議所の事業に
ついてご案内！

 information 
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新しい会員さんです。共に、がんばりましょう！（敬称略）新入会員紹介コーナー

事業所名 代表者名 所在地 営業内容

井狩　珠莉（Chericia） 井狩　珠莉 播磨田町 386-2 まつ毛パーマ・まつエク

IJC 礒部　雅之 木浜町 2299-90 草刈り・伐採・剪定・防草

おくむら 奥村　友治 梅田町 14-2 不動産管理

ソニー生命保険㈱青木智哉 青木　智哉 播磨田町 705 生命保険業

           守山商工会議所
           貸会議室サービス

会場は、最大200名でご利用可能なホールと、会議・面接・勉強会などにご利用いただける大
小様々なミーティングルームが4室あり、ご利用していただきやすい会議室です。
また、会員事業所は使用料が一般より割安にてご利用いただけます。
プロジェクター、スクリーン、マイクなど各種映像音響備品もございます。

（無料Wi-Fiあり）
セミナー、会議、交流会、研修などに！
オンライン予約も可能です。
各貸会議室、利用料金など詳細はHPをご覧ください。
https://moriyama-cci.or.jp/kaigishitsu/infomation/

            守山商工会議所₁Ｆに
            レストラン プティルッソが移転オープン！

旬の食材を使ったお料理やこだわりのドリンクなどをお楽しみください。
オープン時期等については公式Instagramをご覧ください。
また、守山商工会議所貸会議室ご利用の際にもドリンクや軽食をご提供いた
だけます（要予約）。会議のコーヒーブレイクや交流にも是非ご利用ください。
https://www.instagram.com/petit_lusso/

写真は移転前のメニューです

あすのたね
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全体 ▲ 24.2

小売業 ▲ 18.8

製造業 ▲ 36.4

建設業 ▲ 33.3

サービス業 ▲ 22.2

卸売業 0.0

全体 ▲  3 . 2

小売業 ▲  6 . 3

製造業 ▲ 36.4

建設業 ▲  8 . 3

サービス業 10.5

卸売業 40.0

全体 ▲ 20.0

小売業 ▲ 26.7

製造業 ▲ 27.3

建設業 ▲ 25.0

サービス業 ▲ 16.7

卸売業 25.0

・トランプ関税の影響はまだ感じないが、先行きの不透明さに不安がある｡（小売業）
・自動車メーカーの好調が日本経済の好循環につながっていたので、自動車関税の影響は

すそ野が広い下請にじわじわと及ぶのでは｡（小売業）
・相互関税等の影響により国内外の景気の動向には注視することとなる｡（小売業）
・全てのコストが短期間の内に何度も増加し、価格転嫁が追いつかない｡（小売業・建設業）

もりやま景況調査 令和7年1月～ 3月期

※DI（Diffusion Index（景気動向指数））…「増加」「好転」企業割合から「減少」「悪化」企業割合を差し引いた数値

DI 指数 30 以上 10 以上
30 未満

▲ 10 以上
    10 未満

▲ 30 以上
▲ 10 未満 ▲ 30 未満

％

％

％

好転

令和6年1～ 3月と比べ
0 20 40 60 80 100

前期10 ～ 12月と比べ
0 20 40 60 80 100

来期の見通し
（令和 6年 4～ 6月と比べ）

0 20 40 60 80 100

14.52%   46.77%              38.71%

13.33%    50.00%               36.67%

16.95%       50.85%                 32.20%

不変 悪化業 況

※業況DI（好転－悪化）は今期が▲24.2で前回調査の▲11.9から12.3ポイント悪化
　来期の見通しDI（好転見通しー悪化見通し）は▲15.3で、今期より8.9ポイント改善の見通し

前回調査（令和６年10月～ 12月期）と比べて悪化している。来期はやや改善の見通し。
業
況

昨
年
同
期
と
の
比
較

1
～
3
月
期
動
向

昨
年
同
期
と
の
比
較

1
～
3
月
期
動
向

昨
年
同
期
と
の
比
較

1
～
3
月
期
動
向

売
上
高

％

％

％

好転売上高

0 20 40 60 80 100

0 20 40 60 80 100

0 20 40 60 80 100

31.75%    33.33%        34.92%

27.42%          27.42%      45.16%

23.81%    39.68%             36.51%

不変 悪化

令和6年1～ 3月と比べ

前期10 ～ 12月と比べ

来期の見通し
（令和 6年 4～ 6月と比べ）

※売上高DI（好転－悪化）は今期が▲3.2で前回調査の15.3から18.5ポイント悪化
　来期の見通しDI（好転見通しー悪化見通し）は▲12.7で、今期より9.5ポイント悪化の見通し
　

前回調査（令和６年10月～ 12月期）と比べて悪化している。来期もやや悪化の見通し。

採
算（
経
常
利
益
） ％

％

好転採算（経常利益）

0 20 40 60 80 100

0 20 40 60 80 100

15.00%     50.00%                 35.00%

19.35%    45.16%              35.48%

不変 悪化
 
  

来期の見通し
（令和 6年 4～ 6月と比べ）

令和6年1～ 3月と比べ

※採算（経常利益）DI（好転－悪化）は今期が▲20.0で前回調査の▲16.9から3.1ポイント悪化
　来期の見通しDI（好転見通しー悪化見通し）は▲16.1で、今期より3.9ポイント改善の見通し

前回調査（令和６年10月～ 12月期）と比べてやや悪化している。来期はやや改善の見通し。

その他、調査結果の詳細については当所ホームページをご覧ください。
　https://moriyama-cci.or.jp/survey/

トランプ関税の影響、国・県・市の経済対策、各種イベントや地域のトピック
・不確定要素が多過ぎて経済の先行き、今後の物価の動き等が全く見えない｡（小売業）
・消費者のマインドが低下して物が売れない｡仕入単価の上昇を小売値に転嫁できな

い｡（小売業）
・価格上昇と他のコスト増加による需要の停滞、案件の失注が起きている｡（製造業）
・トラック運賃が高騰しており、経営を圧迫している｡（製造業）
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負けん気で乗り越えた下積み時代
バイクに乗りたい一心で、地元を離れて免許取得が

OKだった京都の私立高校へ通ったり、物心ついた時
からいろいろ好き勝手にしてきましたね。

それから高校を卒業し、トヨタ直営の「中部日本自
動車整備専門学校（現：トヨタ名古屋自動車大学校）」
へ行きました。そこは非常に厳しい学校で、成績ごと
に組分けされ、滋賀トヨタから年に数回人事部の偉い
さんが視察に訪れていました。僕はもともと天然パー
マなんですが、「お前はパーマをかけているのか」と疑
われ、学内の散髪屋で丸刈りにされたこともある。今
では考えられない指導がまかり通っていた時代です。

その後は滋賀トヨタに採用され、整備士として4年
間勤務しました。最終的にはお客さんの対応を任され
るようになり、「こんなふうになりたい」と思える先輩
社員にも出会うことができました。自分なりに一生け
ん命頑張っていたと思います。朝の4時頃まで残業し
て、家に帰って目をつむり、またすぐに出勤……。そ
んな日もありました。

守山商工会議所  副会頭
うかい自動車株式会社  代表取締役
鵜 飼 重 樹  さん

趣味：招き猫集め／
毎年、お正月には伏見稲荷
大社へお参りし、参道で招
き猫を１つ買い求めてい
る。コレクションには1つ
として同じものがない。

今月の
アノ人

今年度からスタートした「アノ人に聞く! ココだけ
の話」。当コーナーでは守山商工会議所に所属する
会員の中から話題のアノ人をピックアップ。事業所
紹介だけでなく、その人物像まで掘り下げて企業の
魅力に迫ります。

第3回のアノ人は、守山商工会議所 副会頭の鵜飼
重樹さんです。

tetra-Dune  中 尾 潤 子
インタビュー・執筆

▲創業当初の外観

▲現在の外観

守山市在住のフリー
ランスライター。地元
TV局の制作部を経て独
立。最近は「ニクコメ」
のハラミステーキ1,100
円推し。

ホームページ

この場で紹介できなかったお
話は、インターネット上のコン
テンツ共有サービス『note』に
掲載しております。こぼれ話や
裏話、インタビュワーの雑感な
ど、ユニークな話
題が盛りだくさ
ん! ぜひフォロー
して、ご高覧くだ
さいませ。

裏話はnoteをチェック!
インタビューのこぼれ話

行動すれば信頼がついてくる
滋賀トヨタを辞めたのは、親父に呼び戻されたから

です。うかい自動車は先代である親父が昭和38年頃に
創業し、僕が2代目になります。滋賀トヨタではそれ
なりに経験も積み、腕に自信もあったのですが、いざ
帰ってみると目上の社員に怒られてばかり。「こんなこ
ともできひんのか」とボロカスに言われていました。

そりゃそうですよ。大手のディー
ラーとは違い、町の車屋さんなん
て、軽自動車からトラックまであり
とあらゆる車種を扱います。一度
も触ったことのない車種をいきな
り修理しろといわれても……。当
時は相当悩みましたね。それから
しばらくして親父が急逝し、僕は
27歳で“社長”の看板を背負いまし
た。それで離れていったお客さんもいましたが、青年
会議所や消防団、商工会議所などに入ったことで、事
業者同士の人脈が広がっていきました。

中学校や高校で部活動があったように、そこで出会っ
た人たちは今でもよき先輩であり友人です。中でも商
工会議所は異業種交流の場であると同時に、たとえば
補助金の取り方などの有益な情報をたくさん得られる
場でもある。とくにお客さんを相手にするサービス業
の方であれば、入っておいて損はないと僕なんかは思
いますね。

vol.3
もりやま景況調査 令和7年1月～ 3月期

▲整備の様子

あすのたね
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ビジネス
コンパス

専門家による情報配信事業
by 観光理財部会

記帳の基本
記帳とは、「売上」と「経費」を正確に記録する作業

を指します。これは、税金の計算や事業の現状を把
握するために必要不可欠なプロセスです。以下に日々、
月ごと、年ごとに行うべき記帳のポイントを詳しく説
明します。
日々行うべきこと（毎朝5分程度）
①売上と経費の記録：

前日の売上や経費の、「日付・内容・金額｣を会計
ソフトやエクセルなどに記録します。現金商売の場合
は、前日の売上金をすぐに銀行に入金することで記
録と防犯対策を行います。

ちなみに江戸時代の商人たちも｢大福帳｣という帳
簿を使用して売上の計上や領収の記録をつけていた
そうです。
②経費になるもの、ならないものの分別

前日のレシート類で事業に関係ないものは、捨て
てしまいましょう。仕事関連の飲食費については、レ
シートに「誰とどこで何をしたのか」を簡単にメモして
おくことで、税務調査等の際に経費であることの証
明がスムーズになります。
月ごとに行うべきこと（毎月30分程度）
①未記録の経費の整理：

預金やクレジットカードなど、レシートがない経費
を記録します。
②売上・経費の合計計算：

月ごとの売上と経費から、利益を把握します。計
算後、事業計画や予算と比較し、収支の見直しを行
います。黒字か赤字か、その原因は何か、より売上

Business

COMPASS
ビジネス
コンパス

専門家による情報配信事業
by 観光理財部会

確定申告と聞くと、毎年、申告期限直前に慌ただしく準備を進めている自分を思い浮かべる方も多いので
はないでしょうか。帳簿付けに苦戦する個人事業主の方々にとって、申告作業は頭を悩ませる一大イベントで
す。しかし、適切な帳簿管理を今から始めることで、その負担を大幅に軽減できることをご存じですか？

本記事では、来年の確定申告を見据えた効果的な帳簿付けの方法を、実践的なアドバイスや具体例を交え
ながらご紹介します。帳簿作業を習慣化し、事業の現状をより正確に把握することで、事業の成長や節税対
策にも繋がります。今年から(いえ今から！)一歩先を行く準備を始めてみましょう！

記帳の基本を押さえて、
来年こそ確定申告をスムーズに！

を増やせないか、経費を減らせないかを考えます。
年ごとに行うべきこと（年始に約2時間程度）
①未収・未払いの整理：

売掛金や買掛金など、未収のお金や未払のお金の
確認を行います。具体的には12月分の売上・経費で
支払いがまだのものを集計することと、年内の売上・
経費で未回収・未払のものがないかを改めてチェック
します。
②棚卸の実施：

在庫として残っている商品の数量を評価し、棚卸を
計算します。商品ごとに数を数えて、仕入単価を掛け
て金額を計算します。これが｢棚卸表｣となります。期
末在庫の金額は決算書では仕入から引く、つまり経
費を減らす計算をします。在庫が多いと課税所得が
増えて納税額も増えてしまうこともありますので、で
きるだけ余分な在庫は減らしたいですね。
③減価償却費の計算：

単価10万円以上の固定資産について減価償却費を
計算します。申告方式(青色か白色か)、新品か中古か、
家事使用分があるかなど、間違えやすい箇所が多く
ありますので注意しましょう。
④年間の利益計算：

年間の総売上から総経費を差し引き、事業所得を
算出します。ここまで集計できれば、あとは確定申
告書で納税額の計算をするだけです！

確定申告
確定申告は、事業主が税務署に対して所得税や消

費税を計算し報告する手続きです。申告期限は翌年
の3月15日までです。ちなみに受付開始は2月16日か
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税理士 酒 屋 就 一

酒屋就一税理士事務所
守山市守山4–7–4  HP：https://ssakaya.sakura.ne.jp/

「一燈をもって一隅を照らす」

らと言われていますが、実際には1月から提出が可能
です。
確定申告の手順
①青色申告決算書または収支内訳書を準備：

事業所得を計算するために必要な書類を作成しま
す。青色申告では決算書等の状況に応じて3段階の
控除(節税)が受けられます。
10万円控除…売上、経費を集計しただけの簡便な決算書
55万円控除…複式簿記で貸借対照表を作成した決算書
65万円控除…複式簿記で貸借対照表を作成し、電子申告 
　　　　　　で提出
②確定申告書の作成：

青色申告決算書で事業所得を集計し、その他の所
得(給与・年金等)や所得控除を計算し、税額を確定し
ます。これらの作業は確定申告書作成コーナー（国税
庁のWebサービス）が便利です。
③申告と納税：

決算書と申告書を印刷して税務署に提出するか、
電子申告を利用します。申告後はQRコード決済やコ
ンビニ支払いなどで納税を行います。
記帳・申告を効率化するためのツール

次からはクラウド会計ソフトを利用することで記帳
作業が効率化される例について、具体的なストーリー
を見てみましょう。
個人事業主として活動する田中さん（仮名）は、自宅で
ハンドメイドアクセサリーの制作・販売を行っています。
しかし、開業当初は売上と経費の管理が甘く、どのくら
いの利益が出ているのか正確に把握できず、資金繰りで
困ることが多々ありました。

小規模事業者の成功事例：
記帳と確定申告を活用して経営改善

課題の発見
1. 売上管理の混乱 田中さんは日々の売上をノートに

手書きで記録していました。しかし、クレジットカー
ドでの支払い分やキャンセルなどの処理が追いき
れず、計算が不正確になっていました。

2. 経費の漏れ 消耗品費や交通費などの経費を領収
書ベースで管理していましたが、記録の漏れや紛失
が頻発していました。

3. 確定申告の遅れ 毎年3月が近づくと、未整理の領
収書や記録の不足に追われ、確定申告がギリギリ
になっていました。貸借対照表も作れず、青色申告
の控除額を最大限活用できていないことが判明。

改善のための行動
1.クラウド会計ソフトの導入 

田中さんは｢freee｣を導入し、日々の売上や経費を
スマホから簡単に入力するようになりました。これに
より、現金やカード決済、振込売上がすべてデジタル
で一元管理できるようになりました。

2. 月次チェックの実施 
毎月月初に、先月の売上・経費の合計を計算し、

月次収支のレポートを確認する習慣を身につけまし
た。また、事業計画と比較して目標達成率を確認す
るようになりました。記帳について不明点や質問がで
てきた際も、商工会議所に相談してその都度解決す
ることができるようになりました。
3. 青色申告の複式簿記へ移行 

複式簿記を利用して貸借対照表を作成し、マイナン
バーカードを利用して電子申告することで最大65万
円の特別控除を適用できるようになりました。

改善後の結果
 • 収支の透明性向上 データを正確に管理することで、

無駄な経費を削減することができ、利益率が向上し
ました。

 • 申告時の手間軽減 クラウド会計ソフトにより、必要
な書類が簡単に作成でき、税務署への申告手続きも
スムーズに。

 • 資金計画の見直し 毎月の収支確認により、将来的な
設備投資や新商品の開発資金を計画的に準備できる
ようになりました。

学びとアドバイス
田中さんの事例は、「記帳と確定申告を正しく行う

ことで、事業の現状を把握し、改善につなげる」良い
モデルです。これから個人事業を始める人には、最
初から以下の点を意識することをお勧めします
 • ツールの活用：自分の事業内容、規模に合った会

計ソフトを選び、デジタル管理を習慣化する。
 • 定期的な見直し：日々の記帳だけでなく、月次の

収支確認を欠かさない。
 • 税務知識の習得：青色申告や控除制度を活用して、

節税に努める。
記帳と確定申告は単なる義務ではなく、経営を成

功に導くための重要なツールです。正しい方法で実践
すれば、ビジネスの成長を加速させることができるで
しょう。

守山商工会議所では税理士への専門家相談や個人
事業者向けの記帳指導などのサービスも提供してお
ります。詳細はお問い合わせください！

弓道が趣味の弓引く税理士。
弓道錬士五段
ご相談に対して「的を射た」回答を
いたします！
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トレンド通信トレンド通信

地域に開かれた社員食堂が
見せているもの

合同会社ヒナニモ代表。1986年筑波大学大学院
理工学研究科修士課程修了。同年日本経済新聞社
入社。ＩＴ分野、経営分野、コンシューマ分野の
専門誌の編集を担当。その後、日経ＢＰ 総合研究
所 上席研究員を経て、2025年４月から現職。全
国の自治体・商工会議所などで地域活性化や名産
品開発のコンサルティング、講演を実施。消費者
起点をテーマにヒット商品育成を支援している。
著書に『地方発ヒットを生む　逆算発想のものづく
り』（日経ＢＰ社）。

地域経済アナリスト
コンサルタント　

渡辺 和博
わたなべ かずひろ

紀伊半島の南紀白浜空港（熊野白浜リゾート空港）
のすぐそばにあるレストラン「くおり亭」を訪ねて
きました。こちらは、クオリティソフトというＩＴ
企業の社員食堂で、一般の客も利用できるお店に
なっています。とても人気があり、私が訪れた時も、
開店時間にはすでに10人ほどが行列をつくってい
ました。日替わり定食は７００円で、白米のほか２
種類の玄米やおかゆも選べ、メインディッシュとサ
ラダ、小鉢、スープが付いています。全体的に健康
に配慮した素材や味付けで、野菜や米などに地元食
材がふんだんに使われています。利用している一般
客は、地元のシニア層や女性の一人客、出張で当地
を訪れたビジネスパーソンなど、さまざまです。時
によっては、食堂の一角でランチタイムコンサート
などが開かれているそうです。
この食堂を運営するクオリティソフトは、セキュ
リティ管理ソフトなどを手掛ける１９８４年創業の
ＩＴ企業で、白浜本社のほか、東京、大阪、仙台に
支社を持っています。社員食堂がある本社は太平洋
を見下ろす高台にあり、もともとリゾート保養施設
だったというロケーションです。東京で創業しまし
たが、創業者の出身地である和歌山県熊野地域の白
浜町に本社を移転し、社員食堂も置いたというわけ
です。
実は、白浜町はもともと温泉リゾート地として知
られていますが、現在は「ワーケーションの聖地」
と呼ばれています。自治体の強い後押しもあって環
境を整備した結果、セールスフォースや三菱地所な
ど大手企業がいくつもサテライトオフィスを構えて
います。ワーケーションは、仕事（Ｗｏｒｋ）と休
暇（Ｖａｃａｔｉｏｎ）を組み合わせた言葉で、普
段の職場とは異なる場所で仕事をする働き方です。
コロナ禍をきっかけにテレワークが普及したことで、
広く知られるようになりました。

社員食堂を一般客にも開放するという試みは、全
国各地で多く見られます。地元の食材を利用するだ
けでなく、料理の提供自体を地元の事業者が交代で
受け持つといった例もあります。企業が工場や本社
のある場所で、自社の商品を販売したり、製造現場
を見せたりする施設を持つことは珍しくありません。
ただ、社員も利用する場所を一般に公開する社員食
堂と、商品を直売することや工場見学とは、役割や
効果が違うと感じます。
直売店や工場は、あくまでも企業と顧客の接点で
あるのに対して、社員食堂は、企業とそこで働く人
との接点です。つまり、自社の商品やサービスより
も、会社が従業員に対してどのような考え方を持ち、
それを具体的にどのような形で提供しているかを見
せているといえそうです。
現在、ほとんど全ての業種業態で人手不足が問題
になっています。大手企業であっても人材の確保と
定着は避けて通れない課題です。開かれた社員食堂
を通じた、一般社会への情報発信はとても大きな意
味を持つと思います。
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トレンド通信トレンド通信

地域に開かれた社員食堂が
見せているもの

合同会社ヒナニモ代表。1986年筑波大学大学院
理工学研究科修士課程修了。同年日本経済新聞社
入社。ＩＴ分野、経営分野、コンシューマ分野の
専門誌の編集を担当。その後、日経ＢＰ 総合研究
所 上席研究員を経て、2025年４月から現職。全
国の自治体・商工会議所などで地域活性化や名産
品開発のコンサルティング、講演を実施。消費者
起点をテーマにヒット商品育成を支援している。
著書に『地方発ヒットを生む　逆算発想のものづく
り』（日経ＢＰ社）。

地域経済アナリスト
コンサルタント　

渡辺 和博
わたなべ かずひろ

紀伊半島の南紀白浜空港（熊野白浜リゾート空港）
のすぐそばにあるレストラン「くおり亭」を訪ねて
きました。こちらは、クオリティソフトというＩＴ
企業の社員食堂で、一般の客も利用できるお店に
なっています。とても人気があり、私が訪れた時も、
開店時間にはすでに10人ほどが行列をつくってい
ました。日替わり定食は７００円で、白米のほか２
種類の玄米やおかゆも選べ、メインディッシュとサ
ラダ、小鉢、スープが付いています。全体的に健康
に配慮した素材や味付けで、野菜や米などに地元食
材がふんだんに使われています。利用している一般
客は、地元のシニア層や女性の一人客、出張で当地
を訪れたビジネスパーソンなど、さまざまです。時
によっては、食堂の一角でランチタイムコンサート
などが開かれているそうです。
この食堂を運営するクオリティソフトは、セキュ
リティ管理ソフトなどを手掛ける１９８４年創業の
ＩＴ企業で、白浜本社のほか、東京、大阪、仙台に
支社を持っています。社員食堂がある本社は太平洋
を見下ろす高台にあり、もともとリゾート保養施設
だったというロケーションです。東京で創業しまし
たが、創業者の出身地である和歌山県熊野地域の白
浜町に本社を移転し、社員食堂も置いたというわけ
です。
実は、白浜町はもともと温泉リゾート地として知
られていますが、現在は「ワーケーションの聖地」
と呼ばれています。自治体の強い後押しもあって環
境を整備した結果、セールスフォースや三菱地所な
ど大手企業がいくつもサテライトオフィスを構えて
います。ワーケーションは、仕事（Ｗｏｒｋ）と休
暇（Ｖａｃａｔｉｏｎ）を組み合わせた言葉で、普
段の職場とは異なる場所で仕事をする働き方です。
コロナ禍をきっかけにテレワークが普及したことで、
広く知られるようになりました。

社員食堂を一般客にも開放するという試みは、全
国各地で多く見られます。地元の食材を利用するだ
けでなく、料理の提供自体を地元の事業者が交代で
受け持つといった例もあります。企業が工場や本社
のある場所で、自社の商品を販売したり、製造現場
を見せたりする施設を持つことは珍しくありません。
ただ、社員も利用する場所を一般に公開する社員食
堂と、商品を直売することや工場見学とは、役割や
効果が違うと感じます。
直売店や工場は、あくまでも企業と顧客の接点で
あるのに対して、社員食堂は、企業とそこで働く人
との接点です。つまり、自社の商品やサービスより
も、会社が従業員に対してどのような考え方を持ち、
それを具体的にどのような形で提供しているかを見
せているといえそうです。
現在、ほとんど全ての業種業態で人手不足が問題
になっています。大手企業であっても人材の確保と
定着は避けて通れない課題です。開かれた社員食堂
を通じた、一般社会への情報発信はとても大きな意
味を持つと思います。

藤富郷のクラウドな話

象 予 報 士 税 理 士気 ×

万博が生み出す乗り物たち

気象予報士、税理士。埼玉県三郷市生まれ。早
稲田大学大学院理工学研究科修了。大学院在学中
に気象予報士に登録。日本テレビ「スッキリ」に気
象キャスターとして出演しながら税理士試験に合
格し、2016年に開業。21年に越谷税務署長表彰
受賞。趣味の鉄道では、鉄道イベント出演や時刻表、
鉄道模型雑誌にコラムを寄稿。プログラミングや
ダムにも造詣が深く、“複業”として得意を組み合
わせて幅広く活躍中。地元の「三郷市PR大使」を務
めるなど、地域との関わりも深めている。

気象予報士兼税理士

藤富  郷
ふじとみ ごう

大阪・関西万博が始まりました。未来や世界を体
験することができる万博は、心が躍りますね。私も
小学生の時につくば万博が開催され、あれもこれも
見たいと何度も出かけたものです。３Ｄ映像や携帯
電話、ロボットなどを見てワクワクした記憶があり
ます。中には新しい交通機関、未来の乗り物もあり
ました。それらは、後に実現した物もあり、まさに
万博から生み出された乗り物ともいえます。
１９７０年の大阪万博においては、広く知られる
ようになった「動く歩道」のほかに、会場を回る「モ
ノレール」も注目されました。すでに羽田空港への
東京モノレールはありましたが、都市交通に適した
構造として、日本独自に研究された平床のモノレー
ルは初めてでした。渋滞に巻き込まれない交通手段
で、高所からの展望が良く、観光面の効果もあるた
め、その後は多摩や沖縄など全国に広がりました。
また、万博に向かうアクセス手段として、初めて
乗る人が多かった「新幹線」は、「動くパビリオン」
とも呼ばれていました。当時は、夢の超特急ともい
われていた乗り物が、次第に日常で使われるように
なり、高速鉄道時代へと世界を変えていったのです。
１９８５年のつくば万博では、「リニアモーター
カー」が大きなトピックでした。磁石の反発力を利
用し浮上して進むリニアモーターカーは、当時の国
鉄で実験されていましたが、まだまだ図鑑で見るだ
けの遠い夢の鉄道のイメージでした。ところが、万
博会場内では浮上の仕組みは違うものの、実際に走
行を可能にし、人も乗れるということが非常に驚き
でした。未来がすぐそばにあると実感したものです。
そのリニアモーターカーは、２００５年の愛知万
博で、会場へのアクセス鉄道に採用され、愛知高速
鉄道「リニモ」として開業しました。つくば万博か
ら20年後の万博で初の営業運転が実現したわけで
す。

つくば万博では、もう一つ注目する乗り物があり
ました。「連節バス」です。２台のバスがつながっ
たような構造のバスで、臨時の万博中央駅から会場
へと多くの客を輸送するため、日本で初めて導入さ
れました。法律の制限により、本格導入は13年後
の千葉の幕張からでしたが、今は岐阜市を始め全国
の主要都市で見られるようになっています。
そして、今回の大阪・関西万博では、「空飛ぶク
ルマ」に注目しています。万博はこれまで夢のよう
な乗り物を実現へと導いてきました。私も間もなく、
会場でクルマが飛ぶ様子を楽しみ、未来の移動手段
に思いをはせるつもりです。
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労働保険事務委託

労働保険事務組合への
事務委託サービス

(1) 間接経費・事務負担が軽減されます。
(2) 事業主・家族従業員あるいは会社役員も労災保険に特別加入 
　　できます。
(3) 労働保険料の額に関係なく年3回に分割納付できます。
　  （個別加入の場合は原則一括納付です）

メリット

労働保険（労災保険・雇用保険）は政府が管理・運営している強制的な保険ですので、労働者を
一人でも雇っていれば、事業主は労働保険の加入手続きをとり労働保険料を納めなければなりま
せん。（例外事業所あり）

これらに係る煩雑な事務手続きを事業主に代わって処理するのが労働保険事務組合です。
守山商工会議所では新規委託事業所を募集していますので、是非ご利用ください。

(1) 商工会議所の会員（原則）
(2) 常時雇用する労働者が300人以下の事業主
　  （卸売業・サービス業の場合は100人、小売業の場合は50人）

委託できる事業主は

(1) 保険関係成立届、雇用保険の事業所設置届の提出に関する事務
(2) 概算・確定保険料などの申告及び納付に関する事務
(3) 労災保険の特別加入の申請等に関する事務
(4) 雇用保険の被保険者に関する届出等の事務
(5) その他労働保険についての申請、届出、報告等に関する事務

事務委託の内容は

労働保険事務組合手数料 労働保険事務組合手数料（年間）＝{(均等割り手数料2,000円)＋
(概算保険料の2/100)}×1.1（税込価格）

お申込み・お問合せ・詳細はこちら 　
守山商工会議所　業務課
TEL:077-582-2425 　FAX:077-582-1551
https://moriyama-cci.or.jp/management/labor-insurance/

あすのたね
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短期集中治療システム
１回の診療時間を増や

し、休憩を入れて一日

複数回になっても、で

きるだけ短期間で治療

ができるようにいたし

ます。受付までお気軽にご相談ください

医療法人 こんき(金亀)会

守山駅前 岡村歯科診療所

TEL 0120-583-808

忙 し く て 長 期 間忙 し く て 長 期 間忙 し く て 長 期 間

通 院 で き な い 」通 院 で き な い 」通 院 で き な い 」通 院 で き な い 」通 院 で き な い 」通 院 で き な い 」通 院 で き な い 」通 院 で き な い 」通 院 で き な い 」通 院 で き な い 」通 院 で き な い 」

第2弾 滋賀県未来投資総合補助金
長引く物価高騰等の影響を受けている県内中小

企業等への支援を目的として、生産性向上や新事
業展開、人材育成に資する未来を見据えた意欲的
な取り組みを応援します。

※ 募集期間中であっても、申請額が予算額に達すると
見込まれる時点で、受付を終了する場合があります。

募集期間 4月22日㊋〜7月22日㊋令和7年

補助対象期間 交付決定日〜      12月31日㊌令和7年

申請方法 システムからの電子申請

①生産性向上（DXによる生産・業務の効
率化など）

②新事業展開（新商品・新サービスの開
発、新事業の立ち上げなど)

③人材育成（従業員のリスキリングなど)

対象事業

対象事業者 県内に事務所または事業所を有する
中小企業者（※みなし大企業を除く)

　 通常枠 賃上げ枠
①

賃上げ枠
②

補助上限額 100 万円 200 万円 100 万円

補助下減額 15 万円 15 万円 15 万円

補助率 1/2 1/2 2/3

補助率等

 滋賀県未来投資総合補助金事務局
 コールセンター：0570 -001 -178

（受付時間　9：30 ～ 17：30　土日祝は除く）

https://www.knt.co.jp/ec/
shiga-miraitoshi/

条件、補助対象経費等詳細はHP
よりご確認ください。

ホームページ

お問合せ先

あすのたね
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本のがんこ堂がオススメ！ビジネススキルアップ本 

発
行

：
守

山
商

工
会

議
所

　
〒

52
4-

00
21

　
滋

賀
県

守
山

市
吉

身
三

丁
目

11
-4

3　
TE

L　
07

7-
58

2-
24

25
  

  
印

刷
：

博
善

社
印

刷
株

式
会

社

書  名

著者名：栗原大智
ISBN：9784471032029　出版社：高橋書店
版型：四六判・192ページ　発売日：2025/4/24

スマホ時代の眼メンテナンス

内容紹介：
スマホを見る時間が増えていませんか？
SNS、動画・ドラマ鑑賞、ネット検索…仕事も娯楽も、全部スマホ。あなたの眼は酷使
されています。
重大な眼のトラブルを引き起こす前に、簡単な方法で眼のメンテナンスしませんか？
SNSで人気の眼科専門医が最新医学に基づく正しい目のケアを紹介。この本を読んで大
事な眼を守りましょう。

本のがんこ堂 守山店
守山市古高町福田393-19
　 9：00～21：00　　
TEL 077-582-7560 FAX 077-581-2723

本のがんこ堂 守山駅前店
守山市勝部一丁目1-21-101
　 10：00 ～21：00（日曜祝日10：00 ～ 18：00）
TEL 077-584-5460  FAX 077-585-9855

本の森のちいさなカフェ Gankodo
守山市守山五丁目3-17 守山市立図書館内
　 10：00 ～ 18：00　　図書館定休日に準ずる
TEL  077-514-8225

年中
無休

上記書籍のお買い求めは、「本のがんこ堂」へ！

営 営 営 休

■チラシ折込■　16,500円（10%税込）
一般の新聞折込とは異なり、約 1,400 の会員事業所並びに関係団体へダイレクトにお届けできます。

■広告掲載■　※会員限定
会員事業所のみならず、守山駅・守山市役所・公民館等の公共の施設を通じて、より多くの方へ PR が可能です！

守山商工会議所会員限定

1/8P
1/4P

1/2P

1P

Point1
コスト削減

DMを普通郵便（定形）で送ると
＠84円×1,400通＝117,600円（税込）

Point2
面倒な封入作業は一切不要！

封入作業は当所で行うので、期日までに
折込必要部数を持ち込むだけ

Point3
各種サイズに対応！

A4（210mm×297mm）以内であれば、どんなサ
イズもOK！二つ折りやリーフレット、小冊子も可

Point1
ホームページへ掲載

守山商工会議所のホームページにも掲載されるの
で、会員事業所だけでなく、一般の方へもPR可能

Point2
年間契約割引有

新春号を除く11か月間掲載する年間契約なら、特
別割引料金で掲載可能（要問合せ）

W176mm W176mm

W87mm W87mm

H257mm

H126mm

H61mm

H126mm

貴社の宣伝 商工会議所でしませんか？

お申し込み、お問い合わせは、守山商工会議所　広報担当まで

カラー
              料　金  （10%税込）

裏表紙 中　面
A4    1P （H257×W176） 55,000円 44,000円

A4  1/2P （H126×W176） 33,000円 27,500円

A4  1/4P① （H126×W87） 22,000円 16,500円

A4  1/4P② （H61×W176） 22,000円 16,500円

A4  1/8P （H61×W87） 11,000円
※所定の掲載枠が埋まり次第、締め切ることがあります。

（mm）
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